

Familias transnacionales en contexto de crisis. Movilidad y (no) arreglos familiares de venezolanos en Perú

Transnational Families in Crisis Context. Mobility and (non) Family Arrangements of Venezuelan in Peru

Robin Cavagnoud

Pontificia Universidad Católica del Perú

E-mail: rcavagnoud@pucp.pe

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-0584-8620>



Autor



Desde 2016, América Latina es el escenario de un fenómeno migratorio masivo de venezolanos que abandonan su país para sobrevivir a la crisis. Estas migraciones, en su mayoría individuales, conducen a la creación de familias transnacionales, que se caracterizan por un sistema de solidaridad a distancia entre el país de destino y Venezuela. Este artículo explora la formación, los arreglos y los modos de organización de estas familias. A partir de entrevistas retrospectivas con 51 migrantes venezolanos de ambos sexos asentados en Perú, se analizan las distintas formas de familia transnacional y los límites en la observación de este concepto. Además de la transferencia de dinero y de la comunicación entre migrantes y no migrantes, se destacan dos configuraciones de este tipo de familia, en relación con la urgencia de hacer frente a la inseguridad alimentaria y con los proyectos de otros miembros familiares en este espacio de movilidad regional.



Resumen

Since 2016, Latin America has witnessed a massive migratory phenomenon of Venezuelans leaving their homeland to survive the crisis. These migrations, mostly individual, lead to the creation of transnational families characterized by a system of solidarity across the distance between the destination country and Venezuela. This article explores the formation, arrangements, and modes of organization of these families. Based on retrospective interviews with 51 Venezuelan migrants of both sexes settled in Peru, it analyses the various forms of transnational family and the limits in observing this concept. In addition to money transfers and communication between migrants and non-migrants, the research highlights two configurations of this type of family, in relation to the urgency of addressing food security concerns and the aspirations of other family members within this space of regional mobility.

Migraciones internacionales; crisis; familia transnacional; Venezuela; Perú
International migrations; crisis; transnational family; Venezuela; Peru



Key words

Recibido: 02/03/2024. Aceptado: 08/05/2024



Fechas

1. Introducción

Desde 2016, la deteriorada situación económica y social en Venezuela ha generado una oleada masiva de emigraciones hacia los países de la región. La disminución del precio del petróleo, la hiperinflación y la contracción del consumo, la escasez de alimentos y medicinas, la falta de servicios públicos, así como los problemas de suministro de agua, gas y electricidad, y las dificultades en materia de seguridad y respeto de los derechos humanos, conforman los principales elementos de lo que se ha denominado una “crisis humanitaria” (Castillo Crasto y Reguant Álvarez, 2017; John, 2019; Mazuera-Arias et al., 2020; Posso et al., 2022; Rocha et al., 2022; Wallace y Mortley, 2021). Este contexto ha provocado en particular un aumento en la mortalidad infantil (García et al., 2019), una generalización de la pobreza y de la inseguridad alimentaria¹, así como la migración de un gran número de mujeres embarazadas que ya no encontraron las condiciones mínimas de atención médica en su país de origen (Hawkins Rada, 2022). Las primeras familias en emigrar hacia países de Europa, Estados Unidos o Brasil fueron las de clase media alta con un elevado nivel de cualificación. Sin embargo, esta selectividad migratoria ha disminuido a medida que la crisis se ha profundizado en Venezuela, dando lugar a flujos migratorios intrarregionales conformados mayormente por personas sin educación secundaria completa y por familias de clases medias empobrecidas y de sectores populares (Baeninger et al., 2021).

En noviembre de 2023, se estimaba que 7222 millones de venezolanos residían en distintas partes del mundo como refugiados y migrantes, y de este total, 6538 millones se encontraban en países de América latina y el Caribe. Colombia era el principal destino (2,9 millones de personas), seguido de Perú (1,5 millones), Brasil (0,510 millón), Ecuador (0,474 millón) y Chile (0,444 millón)². En particular en Perú, a diferencia de los demás países de la región, las políticas migratorias se caracterizaron por ser receptivas y abiertas hacia los migrantes venezolanos durante el periodo 2017-2019, ya que prevalecía una percepción del inmigrante como un “potencial recurso humano catalizado del desarrollo” (Al Nijjar Salloum, 2022, p. 10). Este escenario, junto con el crecimiento económico, las oportunidades laborales y la flexibilidad de inserción en el sector informal, convirtió a este país en un destino atractivo para la población venezolana en busca de empleo y estabilidad (Napan, 2023). Aunque Perú ha sido reconocido como un lugar de emigración más que de inmigración en las últimas décadas, la población venezolana experimentó un incremento del 4 636,9% entre febrero de 2018 y junio de 2023,

1 La Encuesta de Condiciones de Vida (ENCOVI) aplicada en Venezuela en el periodo 2019 – 2020 reveló que el 96% de la población vivía por debajo de la línea de pobreza (fuente: <https://www.proyectoencovi.com/informe-interactivo-2019>, consultada el 20/01/2024).

2 Fuente: Plataforma de Coordinación para Refugiados y Migrantes de Venezuela (<https://www.r4v.info/es/refugiadosymigrantes>), consultada el 20/01/2024.

pasando de 33 255 a 1 542 004 personas. Según la Encuesta dirigida a la Población Venezolana que reside en el País (ENPOVE), esta población estaba compuesta en 2022 por un 49,4% de hombres y un 50,6% de mujeres; en cuanto a grupos de edades, incluía un 34,8% de niños, niñas y adolescentes de 6 a 19 años, un 25,6% de jóvenes de 20 a 29 años, un 28% de adultos de 30 a 44 años, y en menor medida un 11,7% de personas mayores de 45 años; además, el 82,5% de esta población se concentraba en las ciudades de Lima y Callao (INEI, 2023).

A pesar de la amplia producción académica sobre la población venezolana en Perú, abordando diversos aspectos como su integración en el mercado laboral, las formas de discriminación, las barreras para acceder a servicios de salud, así como las restricciones en materia de regularización migratoria y políticas de asilo, ha habido una falta de atención hacia los arreglos familiares entre migrantes y no migrantes, así como hacia las estrategias domésticas para hacer frente a situaciones de precariedad, tanto en el lugar de destino como a distancia, desde una perspectiva transnacional que abarque ambos países.

Partiendo de estas lagunas en la comprensión de este fenómeno migratorio, el artículo propone analizar la formación y organización de las familias transnacionales venezolanas, evidenciar las diversas configuraciones de esta forma familiar y enfatizar los límites en el uso de este concepto. Se fundamenta en el estudio de 51 biografías de migrantes venezolanos de ambos sexos, establecidos en Perú. La elección de este país como lugar de estudio se justifica por su posición como el segundo destino migratorio de la población venezolana, así como por su ubicación geográfica que implica un alejamiento consecuente del país de origen y la configuración de relaciones familiares transnacionales. Se argumenta en este trabajo que, aunque muchos venezolanos experimentan formas de familia transnacional durante su proceso migratorio, la mera separación y dispersión espacial entre los miembros migrantes y no migrantes de la familia no son suficientes para aplicar esta noción de manera indiferenciada. Para entender estas dinámicas, se hace necesario considerar una serie de factores, tales como el apoyo económico y emocional, así como la colaboración en la realización de proyectos comunes.

La estructura del artículo es la siguiente. En primer lugar, se exponen un estado del arte sobre las migraciones venezolanas en Perú, así como las orientaciones conceptuales y el diseño metodológico de la investigación. Posteriormente, se presentan los resultados en torno a cuatro líneas temáticas: la migración y la formación de sistemas familiares transnacionales, la organización de estas familias y de la solidaridad transnacional entre Perú y Venezuela, las diferentes modalidades identificadas de familia transnacional, y los límites en la observación de este tipo de familia. Finalmente, las conclusiones aportan elementos de discusión en este contexto de estudio.

2. Antecedentes empíricos y orientaciones conceptuales

2.1. La población venezolana migrante a Perú

Varias investigaciones demuestran que la mayoría de la población venezolana en Perú se integra al mercado laboral a través de actividades informales o mediante empleos formales de manera informal, con una remuneración inferior a la estipulada por la ley y con una exposición frecuente a formas de explotación, desprotección y violación de sus derechos (Groeger et al., 2024). A esto se suman los prejuicios exacerbados por los medios de comunicación y los discursos políticos, que generan problemas de discriminación y xenofobia hacia la población ve-

nezolana en este país (Cañizález y Jiménez, 2023; Domínguez Chenguayen et al., 2021; Freier y Pérez, 2021). Muchos migrantes venezolanos buscan resistir a esta “criminalización” en su contra mediante un discurso que establece una distancia y condena moral hacia los miembros de su comunidad nacional acusados de actos delictivos (Pérez y Freier, 2022a). También se observa una actitud empática entre los migrantes, manifestada a través de formas de asistencia, preocupación y sugerencias para mejorar las condiciones de vida (Acuña-Choque et al., 2023). Paralelamente, las oportunidades económicas de las mujeres venezolanas en Perú se ven marcadas por jerarquías socio-raciales que condicionan su inserción laboral en posiciones subordinadas (Pérez y Ugarte, 2021). Estas diferenciaciones interseccionales están reforzadas por la imagen de hipersexualización que experimentan, la cual se fundamenta en estereotipos que combinan estigmas de género, nacionalidad, edad y condición migrante, con consecuencias negativas en su integración social (Pérez y Freier, 2022b), así como una exposición a niveles elevados de vulnerabilidad y a formas de violencia de género (Obinna, 2023).

Las discriminaciones hacia la población venezolana se extienden al sector de la salud y a su acceso limitado a los servicios de salud sexual y reproductiva (Márquez-Lameda, 2022), así como a una frecuente estigmatización, basada en la acusación de haber importado enfermedades de transmisión sexual (Irons, 2022). Sus dificultades para acceder a la atención médica se acentuaron durante la pandemia del covid-19 debido a las restricciones impuestas por el Estado peruano y al impacto emocional generado por el discurso de los medios de comunicación, exacerbando las discriminaciones, las condiciones de informalidad y las vulnerabilidades existentes antes la crisis sanitaria (Angulo-Giraldo et al., 2021; Castro Padrón y Freier, 2021; Zambrano-Barragán et al., 2021). Su exclusión de los servicios de salud persistió en las estrategias de la campaña de vacunación, que mostraron limitaciones para cubrir a toda la población venezolana en el país (Perez-Brumer et al., 2021).

Asimismo, se han destacado factores de depresión, ansiedad y deterioro de la salud mental en la población venezolana en Perú (Carroll et al., 2020; Figueroa-Quíñones et al., 2019). Más de la mitad de ésta presenta algún síntoma o malestar, recurrencia de enfermedad crónica, accidente o problema de ansiedad y estrés (Hernández-Vásquez et al., 2019). Otros estudios evidencian que la familia es su mayor soporte en la regulación de las emociones para enfrentar la migración forzada (Espinoza et al., 2021; Okumura et al., 2022). Sin embargo, el apoyo familiar está irregularmente presente en todas las etapas de las trayectorias migratorias de la población venezolana, especialmente en el caso de los adolescentes, que a menudo migran con un solo padre u otros familiares (Cavagnoud, 2024).

Sobre las políticas migratorias aplicadas a la población venezolana en Perú, se han observado cambios en las normativas con decretos dirigidos a controlar y disuadir esta migración, mediante medidas cada vez más restrictivas y enfocadas en acciones de seguridad y control (Gandini et al., 2020; Sacristán-Rodríguez y Llenez Anaya, 2022). La política de asilo, que inicialmente era más protectora en ese país, se vio afectada por los discursos y prácticas de “criminalización” (Blouin, 2021). Desde enero de 2017 hasta junio de 2019, el gobierno implementó una política de apertura a través del permiso temporal de permanencia (PTP), que consistía en un documento emitido por la Oficina de Migraciones para validar la situación migratoria regular de los ciudadanos venezolanos en Perú y aprovechar esta mano de obra para el desarrollo del país (Al Nijjar Salloum, 2022). Sin embargo, los requisitos del trámite para obtener el PTP han limitado su acceso, lo que ha incentivado una mayor inserción laboral de los migrantes venezolanos en el sector informal, en condiciones de explotación y subempleo.

Aunque existen numerosas investigaciones sobre las migraciones y la población venezolana en Perú, ninguna ha abordado específicamente la dinámica y organización de las familias transnacionales. Este vacío resalta la necesidad de explorar los arreglos que estructuran el funcionamiento de estas unidades familiares en este contexto de estudio.

2.2. Orientaciones conceptuales sobre la familia transnacional

La *familia transnacional* representa un modelo familiar surgido a raíz del aumento de las migraciones internacionales desde la década de 1980. Se caracteriza por mantener, a pesar de la distancia, vínculos de afecto y confianza, así como prácticas y obligaciones mutuas que conectan a familiares dispersos entre al menos dos países (Parella, 2007). Esto implica la formación de comunidades a través de las fronteras (Le Gall, 2005) y se inscribe en una forma de mundialización “desde abajo”, donde actores migrantes y no migrantes crean formas de intercambio entre distintos territorios del mundo mediante sus actividades entre “aquí” y “allí” (Razy y Baby-Collin, 2011). Este concepto subraya la importancia de la familia y de los arreglos familiares para hacer frente a las restricciones de oportunidades en el país de origen y para organizar el modo de vida y la red social de los migrantes en el país de destino (Ariza, 2002).

Asimismo, la *familia transnacional* está estrechamente asociada con la noción de *cuidado transnacional*, entendida como “el intercambio de cuidado y apoyo a través de la distancia y las fronteras nacionales” (Baldassar et al., 2007, p. 14). Esta organización conlleva mecanismos de solidaridad dentro de la familia transnacional y una asignación de roles que se basan en relaciones de confianza y de poder, generando negociaciones o conflictos entre los miembros migrantes y no migrantes, donde intervienen asimetrías entre los sexos en la provisión de los cuidados (González Torralbo, 2013). Este aspecto se acompaña de sacrificios materiales y tensiones emocionales entre los padres, cónyuges o hijos que migran y los miembros de la familia que se quedan en el país de origen (Bryceson, 2019).

Estas formas de organización familiar suelen dar lugar a una maternidad (y paternidad) transnacional, con una delegación de los cuidados de los hijos a miembros femeninos del parentesco (Hondagneu-Sotelo y Avila, 1997a), en particular a las abuelas maternas, quienes desempeñan frecuentemente un papel clave hacia sus nietos después de que las mujeres madres de familia migran (Cavagnoud y Bruslé, 2013; Gañán y Molina, 2017). Asimismo, las mujeres adquieren a través de la migración nuevas responsabilidades económicas, así como un papel más destacado en la toma de decisiones domésticas. Estas dinámicas familiares presentan así importantes catalizadores de cambio en los roles de género, debido a una redefinición de las normas culturales tradicionales que suelen prevalecer en las relaciones entre los sexos y a una redistribución del poder dentro de las familias en los países de origen (Parella, 2012).

La perspectiva transnacional de la familia inspira un modelo de análisis de la migración internacional como una configuración de interacciones dentro de un grupo de parentesco, donde los familiares están separados la mayor parte del tiempo pero están involucrados en una preocupación común por el bienestar y en un sentido de unidad expresado por la idea de *hacer familia* (Bryceson y Vuorela, 2002, p. 3). Este enfoque no se limita a hogares nucleares conformados únicamente por padres o madres e hijos, sino que también incorpora a otros parientes, como abuelos, tíos o primos, en la medida en que desempeñan algún rol en las prácticas transnacionales. Así, se genera una concepción de las relaciones familiares que forman parte, a pesar de las fronteras nacionales, de un mismo espacio de interacciones entre el país de origen

y el de destino, donde circulan prácticas de cuidado y se concreta un sistema de solidaridades familiares transnacionales (Merla, 2014).

Adicionalmente, al igual que otros modelos familiares, la familia transnacional no constituye una unidad estática; sus estructuras y modos de organización evolucionan en el tiempo y el espacio. Después de la migración de uno de sus miembros, puede darse una reunificación familiar que sirva como etapa hacia otro destino o como paso previo a un retorno al país de origen. Por tanto, los vínculos transnacionales no son permanentes y los arreglos familiares al respecto revelan un amplio espectro de posibilidades que se definen según la evolución de los proyectos individuales y colectivos (Herrera, 2013).

Por último, el concepto de familia transnacional y la idea de la migración como acción colectiva que vincula a familiares migrantes y no migrantes se articula con las nociones de red migratoria y causalidad acumulativa desarrollada por Massey (1990). Según esta teoría, las migraciones aumentan como efecto de las migraciones previas y de la expansión de las redes. Los primeros migrantes superan los obstáculos de la migración, lo que hace que las fronteras sean menos difíciles de cruzar para los siguientes grupos. Se crea un mecanismo y proceso de causalidad circular y acumulativa que amplía los flujos migratorios a través de las estrategias familiares.

Según estas orientaciones conceptuales, la aplicación del concepto de familia transnacional se circunscribe a condiciones particulares que trascienden la mera dispersión física de los miembros de una familia entre migrantes y no migrantes. Sobre el caso de los migrantes venezolanos en Perú, se sostiene que la operatividad empírica de este concepto se fundamenta en vínculos familiares caracterizados por el apoyo económico y emocional, la formulación de proyectos compartidos, y la implementación de estrategias colectivas de adaptación, solidaridad y supervivencia. Estos elementos estructuran la naturaleza de la familia transnacional entre los migrantes y sus familias, al mismo tiempo que excluyen las situaciones específicas que no responden a estos criterios.

3. Una metodología basada en biografías de migrantes venezolanos migrantes en Perú

Los resultados presentados a continuación provienen de una investigación cualitativa cuyo objetivo fue explicar los factores que estructuran las trayectorias de movilidad de la población venezolana en Perú, de acuerdo con las etapas del proceso migratorio. Específicamente, se buscó comparar los cursos de vida de los migrantes según sus perfiles, estrategias, motivaciones y proyectos de vida. Para ello, se recopilieron biografías en una muestra de 51 jóvenes y adultos venezolanos, de ambos sexos (24 hombres y 27 mujeres), de 18 a 40 años, residentes en las ciudades fronterizas de Tumbes (21 casos) y Tacna (17 casos), así como la metrópolis de Lima y Callao (14 casos), y que migraron a Perú y otros países de la región entre 2016 y 2020 (ver tabla 1). Estas entrevistas biográficas se realizaron entre enero y marzo de 2020, y se centraron en la experiencia migratoria y posmigratoria de los migrantes, así como en la evolución de sus condiciones de vida y medios de existencia, a nivel individual y familiar, entre Venezuela y Perú.

Las personas entrevistadas fueron contactadas a través de organizaciones civiles y refugios para migrantes en cada ciudad, en el espacio público como plazas o entradas de parroquias, o por recomendaciones de otros migrantes. Las entrevistas tuvieron una duración promedio de 2 horas y se llevaron a cabo en una o dos sesiones, según la disponibilidad de cada persona. Ade-

más, se contó con un protocolo de consentimiento informado firmado por cada participante y su autorización para proceder con la grabación del intercambio y utilizar la información para los fines de la investigación, manteniendo su anonimato.

Tabla 1: Muestra de las personas entrevistadas

No	Pseudónimo	Edad	Sexo	Año de migración*	Número de hijos (edad de cada uno)	Miembros de la familia (y amigos) en la migración	Localidad de la entrevista
1	Adriana	24	M	2018 (P)	3 (2, 4, 6)	Pareja + 3 hijos	Tumbes
2	Santiago	34	H	2019 (C), 2020 (P)	2 (11, 13)	Solo	
3	Ximena	19	M	2018 (C), 2020 (P)	1(3)	Pareja	
4	Liliana	19	M	2019 (P)	1 (0)	2 hermanas + 1 sobrina + 1 hijo	
5	Emilia	28	M	2017 (P)	1 (3)	Sola	
6	Omar	18	H	2019 (C), 2020 (P)	0	Solo	
7	Adela	24	M	2020 (P)	1 (1)	Prima	
8	Romina	23	M	2018 (P)	0	Pareja	
9	Angela	24	M	2020 (P)	3 (1, 4, 6)	3 hijos (+ 1 amiga con 4 hijos)	
10	Aldo	24	H	2017 (C), 2018 (E), 2020 (P)	1 (7)	Solo	
11	Felipe	21	H	2019 (P)	0	1 amigo	
12	Diana	30	M	2018 (P)	1 (11)	Pareja	
13	Lorena	21	M	2019 (P)	0	1 tía + 1 amiga	
14	Nuria	27	M	2018 (E, P), 2019 (E), 2020 (P)	1 (5)	Pareja + 1 hijo	
15	Enrique	27	H	2018 (P)	2 (3, 8)	Madre + 2 hermanos + 1 sobrino	
16	Javier	28	H	2018 (P)	0	1 prima	
17	Eva	34	M	2019 (P)	2 (0, 6)	Pareja + 1 hijo	
18	Joaquín	33	H	2016 (C), 2019 (P)	2 (5, 9)	Pareja + 2 hijas	
19	Giovanna	32	M	2019 (P), 2020 (P)	1 (7)	Madre + 1 hijo	
20	Martín	22	H	2019 (P)	1 (0)	Pareja	
21	Carlos	19	H	2019 (E), 2020 (P)	0	Solo	
22	José	20	H	2018 (C), 2019 (P)	0	Solo	Lima
23	Gustavo	23	H	2018 (P)	0	Solo	
24	Oscar	23	H	2015 (Pa), 2016 (P)	1 (2)	Solo	
25	Jorge	24	H	2018 (P)	0	Solo	
26	Daniel	24	H	2018 (P)	0	Solo	
27	Valeria	23	M	2017 (P)	0	Solo	
28	Isabel	20	M	2018 (P)	0	Solo	

No	Pseudónimo	Edad	Sexo	Año de migración*	Número de hijos (edad de cada uno)	Miembros de la familia (y amigos) en la migración	Localidad de la entrevista
29	Ramiro	27	H	2016 (P)	1 (6)	Pareja + 1 hijo	
30	Victor	34	H	2017 (P)	0	2 amigos	
31	Alicia	36	M	2017 (P)	3 (4, 6, 8)	Pareja + 3 hijos	
32	Ricardo	33	H	2018 (P)	0	Hermana + madre + sobrina	
33	Nadia	40	M	2018 (P)	0	Sola	
34	Gabriela	29	M	2018 (P)	2 (15, 1)	1 hijo	
35	Norma	30	M	2018 (C), 2019 (P)	2 (10, 12)	2 hijos	
36	Karina	29	M	2018 (P)	1 (3)	Primos + 1 hija	Tacna
37	Rodrigo	22	H	2018 (P)	0	Solo	
38	Miguel	28	H	2019 (P)	0	Solo	
39	Jesús	19	H	2018 (E), 2019 (P)	0	Solo	
40	Camila	28	M	2018 (P)	0	Solo	
41	Martha	22	M	2018 (P)	0	Solo	
42	María	23	M	2018 (C), 2019 (P)	1 (0)	Pareja	
43	Luciana	22	M	2018 (P)	0	Madre + hermanos + abuela	
44	Carmen	22	M	2019 (P)	1 (2)	1 hijo	
45	Cristina	31	M	2018 (P)	4 (2, 7, 12, 14)	Pareja + 3 hijos	
46	Nicolás	27	H	2018 (C), 2019 (P)	0	Pareja	
47	Julio	23	H	2017 (C), 2019 (P)	1 (0)	Pareja	
48	Carla	19	M	2019 (P)	0	Madre + hermano	
49	Paola	26	M	2018 (P)	3 (7, 8, 11)	Sola	
50	Alonso	26	H	2016 (E), 2017 (P)	0	Solo	
51	Alberto	29	H	2017 (P)	1 (10)	Solo	

* P = Perú, C = Colombia y E = Ecuador

Para sistematizar los resultados, se utilizó la versión renovada de la matriz *Ageven*, una herramienta que permite representar todos los datos biográficos de un individuo *ego*, es decir de la persona migrante entrevistada, en cada una de las trayectorias (educativa, laboral, migratoria, reproductiva etc.) que estructuran su curso de vida (Cavagnoud et al., 2019). Este instrumento facilita la comprensión de la ocurrencia de ciertos eventos como la migración, en función de otros eventos anteriores, especialmente en el nivel contextual situado en la parte superior de la matriz, que permite registrar y visualizar información de índole social, económica y política. Asimismo, incluye un nivel familiar desagregado entre los miembros coresidentes y no coresidentes de *ego*, lo cual permite observar información biográfica sobre los distintos miembros de la familia antes y después de la migración a Perú (u otro país de la región), la evolución de las relaciones de *ego* con cada familiar (migrante o no migrante), así como la naturaleza de los vínculos con los miembros no coresidentes que se quedaron en Venezuela o que migraron

Finalmente, es importante considerar dos posibles limitaciones en esta investigación. Primero, las evidencias encontradas podrían estar parcialmente influenciadas por el efecto *tempo*, dado que la recopilación de la información empírica se llevó a cabo a principios de 2020, momento en el cual el perfil de los migrantes presentaba ligeras variaciones. Según la ENPOVE 2018, se observó una proporción mayor de individuos jóvenes entre 20 y 29 años en comparación con la ENPOVE 2022 (38% versus 25,6%, respectivamente), mientras que la población infantil y adolescente, de 6 a 19 años, experimentó un incremento significativo, pasando del 16,1% al 34,8% (INEI, 2019; 2023). Segundo, esta investigación podría verse afectada por un efecto *edad*, dado que se dio prioridad en entrevistar a individuos jóvenes, quienes tienden a estar solteros y a viajar solos o con pares.

4. Resultados

Los resultados describen primero la formación de los sistemas familiares transnacionales a partir de las migraciones de Venezuela a Perú, así como el envío de remesas y el mantenimiento de la comunicación, aspectos que se observan en una amplia mayoría de los entrevistados. A continuación, se analizan las distintas modalidades de familia transnacional identificadas, seguidas de una sección sobre los límites en la aplicación de este concepto en algunos casos estudiados.

4.1. La migración como respuesta a la crisis y la formación de sistemas familiares transnacionales

Las biografías recogidas muestran primero la congruencia entre la crisis surgida en Venezuela a partir de los años 2015/16 y los flujos migratorios de salida del país. La migración se convirtió para millones de personas en la estrategia y el medio de subsistencia más asequible para enfrentar el deterioro de las condiciones de vida y la inseguridad alimentaria en el país de origen. Salvo algunos familiares que migraron a Estados Unidos o España en los primeros años de la crisis (o antes de ella), las dinámicas de movilidad se observan a partir de 2017 y de manera más marcada en los años 2018 y 2019 hacia los países de la región: Colombia, Ecuador y Perú. Las dificultades crecientes para encontrar alimentos o medicinas y mantener una situación mínima de bienestar establecen un vínculo de causalidad directo con la decisión de salir del país.

Siendo sargento, me trataban muy bien, pero no me alcanzaba el sueldo, entonces no podía seguir. Allá muchos querían que no me fuera, que podía hacer mucha falta, pero si yo me quedaba, ¿quién le iba a llevar la comida a mi casa? ¿A mi mamá? ¿A mi hijo? ¿A mis hermanos? (Adela, 24 años, comunicación personal 02/02/2020)

La realización del proyecto migratorio no involucra todo el grupo familiar, entendido como los familiares coresidentes en Venezuela. Al contrario, se observa la salida frecuente de un solo miembro del hogar, eventualmente con otros parientes como primos o tíos. Este miembro suele ubicarse en la generación intermedia de la familia, aquella con la mejor condición física para aguantar el viaje y que representa el mayor potencial económico para sobrellevar los problemas de seguridad alimentaria. Esta figura varía de una familia a otra, siendo tanto el padre en un hogar nuclear biparental, la madre en el caso de un hogar monoparental generalmente extendido con la presencia de abuelos, como el miembro mayor de un grupo de hermanos. Las dificultades económicas hacen imposibles financiar la salida de todo el hogar. La persona migrante realiza el viaje en condiciones muy precarias debido a la escasez de dinero para pagar

un pasaje de autobús en la totalidad del trayecto y la exposición a la inseguridad en la ruta migratoria.

Yo me fui con mi prima y tuvimos que vender los teléfonos para tener plata para viajar, sobre todo para comprar comida. Sin la comida uno no puede viajar, porque uno se desmaya, se debilita. (Adela, 24 años, comunicación personal 02/02/2020)

Adicionalmente, la ausencia recurrente de documentos de identidad válidos para cruzar las fronteras nacionales, la eventualidad de contratar a un coyote y el temor de detención por parte de las autoridades justifican también la elección de una mayoría de familias de priorizar una migración individual antes de contemplar más adelante la migración de otros miembros. Si bien muchos migrantes optan por dirigirse a Perú como destino final o como una etapa en el viaje antes de intentar ingresar a Chile, otros se quedan en Colombia o Ecuador durante periodos más o menos prolongados. Lo hacen en localidades donde se presentan oportunidades laborales y/o donde vive alguna persona de su red de parentesco o de amistad. Esta desempeña un rol clave al brindar un soporte material y emocional en la instalación, la inserción en el mercado laboral y la integración de los migrantes en este nuevo contexto de vida.

Para cualquiera que sale de su país, que tengas a alguien que te reciba, eso es muy importante. Es muy difícil salir así a la deriva a un país donde nadie te espera, empiezas a pasar muchas calamidades. Por eso me fui a Perú, porque tengo un amigo aquí, me recibió y después yo me las arreglé acá. (Giovanna, 32 años, comunicación personal 03/02/2020)

Estas migraciones implican una distancia geográfica con los familiares que se quedan en Venezuela y marcan el punto de partida en la formación de un sistema familiar transnacional. Con el tiempo, las migraciones individuales iniciales suelen convertirse en procesos de movilidad interregional. Según la evolución de los proyectos familiares, los *primo* migrantes pueden regresar a Venezuela, visitar a la familia, entregar dinero y luego llevar a algunos familiares de regreso a Perú, mientras que otros se trasladan a otras localidades de la región donde viven otros miembros de la red de parentesco o de amistad. Estas dinámicas de movilidad pueden ser escalonadas en el tiempo, sin destino predeterminado o con una serie de etapas entre Colombia, Ecuador y Perú, lo que da lugar a una dispersión de los miembros de una misma familia en este espacio regional. Para una mayoría de las personas, la salida del país resulta ser su primera experiencia migratoria, por lo cual deben aprender a cruzar fronteras (a menudo de forma ilegal), comprar pasajes a un precio cómodo, cuidar sus pertenencias, entre otros aspectos. La acumulación de este capital migratorio se facilita por la presencia de otros migrantes venezolanos en los países de la región.

4.2. El envío de dinero y la comunicación con los familiares en Venezuela

En las diferentes localidades de destino, los migrantes trabajan mayormente en actividades que pertenecen al sector informal, como la cosecha de frutas, el comercio ambulatorio, el trabajo como mesero, el lavado de carros, los servicios de entrega en moto o bicicleta, entre otros. Estas actividades se realizan en condiciones precarias, sin estabilidad laboral, y suelen implicar un pago diario o semanal, lo que permite enviar dinero rápidamente a los familiares en Venezuela. Los montos enviados son muy variables, desde unas pocas decenas hasta varios cientos de

dólares al mes, dependiendo de los ingresos de los migrantes y sus necesidades personales en el país donde se encuentran. Las oportunidades laborales que les comunican familiares o amigos suelen influir en sus decisiones de movilidad.

Yo no creía que iba a llegar a Perú, salí y me fui primero a Colombia. Estuve allí 6 meses en Bogotá donde está un tío. Ahí trabajé en un restaurante, reuní un dinero y me vine a Perú, pero primero me quedé en Ecuador un mes, en Guayaquil donde estuve trabajando. Ahí fue que me decidí y hablé con mi primo para ir a Perú y fue cuando hice el viaje acá. (José, 20 años, comunicación personal 30/01/2020)

La migración puede adoptar diversas formas de organización, ya sea individual o colectiva, con o sin la pareja. Sin embargo, una característica común entre estas personas es el objetivo explícito de apoyar a sus familiares en Venezuela, ya sea padres y madres, pareja e hijos, mediante la transferencia de dinero. Esto depende de dos condiciones: mantener un empleo de forma estable y generar suficientes ingresos para primero subsistir y luego acumular un capital para enviar fondos a Venezuela.

Desde que empecé a adquirir un centavo en mi viaje, sé que la mitad se los envió a ellos [madre y padre] para que coman, ¿cómo no hacerlo con unas personas que me dieron todo en su momento? (Gustavo, 23 años, comunicación personal 10/02/2020)

El envío de dinero permite cubrir los gastos básicos para la supervivencia en Venezuela, organizar los cuidados materiales a distancia y hacer frente a la crisis descrita anteriormente. Este respaldo refleja diferentes niveles de responsabilidades familiares por parte de los migrantes, que dependen del número de familiares que permanecen en el país de origen y de su relación de parentesco con ellos. Algunos jóvenes solteros abandonan el país para enviar dinero a sus padres y abuelos, mientras que otros migran y trabajan para satisfacer las necesidades de su pareja e hijos, desempeñando una forma de paternidad o maternidad transnacional. En otros casos, el apoyo se dirige simultáneamente a las tres generaciones familiares que cohabitan en el hogar de origen (hijos, pareja y padres). La regularidad en la transferencia de dinero está condicionada por la estabilidad que el migrante logra en el país de destino y por la calidad de su inserción en el mercado laboral. En todos los casos, la dependencia económica de los familiares no migrantes es muy elevada.

Asimismo, este apoyo económico refleja una organización de los cuidados a distancia que se articula con una comunicación constante entre el migrante y sus familiares, gracias en particular al servicio de mensajería WhatsApp, que facilita el intercambio de cualquier tipo de información sobre la vida cotidiana. Estos dos criterios dan cuenta de un sistema de solidaridad transnacional y de un sentido de *hacer familia* a distancia, lo cual justifican la aplicación del concepto de familia transnacional. En caso de que los jóvenes se emparejen y formen una familia en Perú, el envío de remesas a los padres tiende a volverse más ocasional, pero el mantenimiento de la comunicación con los familiares no migrantes confirma la permanencia de este tipo de familia. En las siguientes secciones, se exploran dos configuraciones de familia transnacional, correspondiendo a diferentes temporalidades y proyectos en la organización de la migración.

4.3. La familia transnacional sin plazo definido

La dimensión transnacional de las familias venezolanas, cuyos miembros se reparten en los países de la región, puede tener una duración y proyección variable. En algunos casos, los migrantes salen sin perspectiva determinada de regreso ni de reunificación con el resto de la familia. No existe ningún plazo que estructura el proyecto migratorio. En esta situación, se encuentran personas cuya migración tiene como objetivo trabajar cuanto antes en Perú y enviar la mayor cantidad posible de dinero a los familiares en Venezuela. Estas migraciones expresan una forma de “abnegación” (Cavagnoud, 2021) y tienen como finalidad el apoyo a distancia de la familia para enfrentar las necesidades cotidianas derivadas de la crisis.

Me dije “Yo no tengo quien esté conmigo a mi lado y mi mamá se me está muriendo, siento que se me va a ir muriendo la familia si no salgo y la ayudo”, y me dije “salgo del país y voy a buscar la manera de resolver esta situación por fuera y mandar dinero”. Estando aquí, cuando me gano 15 soles, me quedo con 5 soles para comer pan y mando 10 soles a mi familia. (Santiago, 34 años, comunicación personal 02/02/2020)

La perspectiva de estos migrantes, generalmente jóvenes y de ambos sexos, se limita a la urgencia de generar ingresos y ser el soporte material para su pareja, hijos y padres que se quedaron en el país de origen, como forma de cuidado transnacional “de emergencia”. El carácter individual de estas migraciones se explica por la estructura por edades de la familia, con niños de corta edad, padres mayores o ancianos con necesidades específicas de atención, y eventualmente otros familiares con algunas dificultades para desplazarse y emprender un viaje de varios miles de kilómetros con el cruce de varias fronteras, muchas veces sin documentación válida. Cuando el hogar de origen es biparental, nuclear o extendido, los hijos se quedan con la pareja del migrante, mientras que cuando el hogar es monoparental, la persona migrante resulta ser la madre y sus hijos se quedan con parientes cercanos, generalmente las abuelas o tías. El número de personas en Venezuela que dependen de las remesas hace variar la presión que se ejerce en él o ella para trabajar y conseguir ingresos de forma rápida en Perú. En este tipo de movilidad se crea un sistema de solidaridad transnacional mediante el envío de remesas, una comunicación con la familia y un compromiso moral de los migrantes hacia sus familiares que quedaron en Venezuela.

A pesar de realizarse de forma individual, estas migraciones incluyen la posibilidad de viajar con hermanos, primos o amigos que se marchan con la intención similar de apoyo a distancia a su respectivo hogar. De igual manera, los migrantes suelen contar con el apoyo de otros familiares o amigos en Perú para encontrar un alojamiento y recibir orientaciones para su inserción laboral. Así, se inspiran en la experiencia de otros familiares y pares en la búsqueda de un medio de subsistencia para enfrentar las necesidades en el país de origen. La migración se inscribe en un proyecto de corto o mediano plazo e incluye la opción de continuar el viaje hacia otros países de la región, especialmente hacia Chile. La organización transnacional de la familia se plantea “por defecto” e implica un modo de vida con importantes consecuencias subjetivas, ya que los migrantes y sus familiares experimentan sufrimiento por estar separados unos de otros.

Mi mamá siempre me dice que está triste, que me extraña, pero ahora la situación en Venezuela no da para más. [...] Por un lado sí me arrepiento [de haber migrado], pero por otro lado no, sé que si estuviera en Venezuela a lo mejor estuviéramos muertos. El dinero no lo es todo en la vida, pero también pienso en nuestro bienestar y sé que aquí con lo que

ayudo a mi familia, ellos pueden vivir mejor. [...] He pensado traer a mi mamá, pero ella no quiere dejar a mi hermano. (Miguel, 28 años, comunicación personal 14/02/2020)

4.4. La familia transnacional como una etapa hacia un proyecto de reunificación

En algunos casos, la migración se planifica con una perspectiva a más largo plazo. Los individuos salen de Venezuela con el objetivo de trabajar, enviar remesas y ahorrar dinero para facilitar la migración de otros familiares en el futuro. Conforme avanza su situación en el país de destino, el proyecto migratorio se expande para incluir la posibilidad de traer a algunos o todos sus familiares cercanos, priorizando en primer lugar a la pareja y los hijos. Este tipo de migración se entiende como una forma de “exploración” (Cavagnoud, 2021), en la que el resultado final puede ser un reunificación parcial o total de la familia. Sin embargo, es importante señalar que los padres de los migrantes, generalmente mayores de edad, no suelen ser considerados en este proyecto de reunificación. En esta configuración, la transnacionalidad es vista como provisional y se redefine a medida que se concreta la reunificación del grupo familiar, ya sea el de origen (padres y hermanos) o el de destino (pareja e hijos) del migrante. Este tipo de migración tiende a involucrar principalmente a mujeres que dejan a sus hijos al cuidado de sus padres en Venezuela. No obstante, puede darse el caso de hombres que parten hacia Perú sin su pareja ni sus hijos, o aquellos que buscan establecer un nuevo proyecto de vida familiar al enterarse del embarazo de su pareja.

Cuando mi esposa me dijo que estaba embarazada [en 2017] y que iba a ser papá, yo me dije que ese bebe no podía nacer en Venezuela porque no le íbamos a poder dar de comer. Ahí yo me decidí a viajar a Perú porque no se conseguía comida en Venezuela. [...] En Lima, trabajé lavando carros, como cobrador, con taxi... Le mandé dinero a mi pareja para que viaje y mi hijo nació aquí. (Oscar, 23 años, comunicación personal 24/02/2020)

En esta modalidad de familia transnacional, los migrantes evalúan la estabilidad y calidad de las condiciones de vida en Perú en términos de su instalación e integración en el país. En base a esta evaluación, consideran la posibilidad de facilitar la migración de otros miembros de su familia. Este tipo de migración se enmarca en un proyecto colectivo que busca una nueva convivencia familiar en Perú. Una vez que otros familiares se unen al *primo* migrante, la migración se transforma en una reunificación familiar. En este escenario, la configuración transnacional de la familia se contempla como una etapa provisional que puede prolongarse durante varios meses o años, hasta que la migración de la pareja, hijos, hermanos, padres u otros miembros de su red de parentesco se haga efectiva.

Como estábamos pasando hambre, hablé con mi mamá y le dije que me iba y le iba a dejar a mi hija porque necesitaba trabajar para ayudarlos. [...] Mi hija tiene 10 años y estuve sin ella durante un año y tres meses. Luego ella se vino aquí con mis papás. [...] Aparte, mi pareja trajo aquí a su mamá, a sus hermanos y primos. (Diana, 30 años, comunicación personal 05/02/2020)

La reunificación familiar debilita considerablemente la posibilidad de retorno a Venezuela, ya que las familias proyectan su futuro a largo plazo en un país diferente al de origen. Aunque esta experiencia revela condiciones de vida mejoradas en Perú en comparación con el periodo

anterior en Venezuela, también presenta limitaciones como una inserción laboral principalmente en el sector informal y frecuentes experiencias de discriminación y xenofobia. Estos factores dificultan la integración social de la familia y pueden obstaculizar el proyecto de vida en Perú. Esto indica que la reunificación familiar no es necesariamente definitiva; otras decisiones migratorias pueden tomarse en el futuro, especialmente considerando la posibilidad de continuar la migración hacia Chile.

4.5. Los límites y la ausencia del sentido de familia transnacional

El concepto de familia transnacional revela ciertas limitaciones en diversas experiencias migratorias entre Venezuela y Perú. En primer lugar, están los jóvenes, principalmente hombres, que abandonan su país en busca de “aventura”, sin un plan de viaje inicial ni objetivo de brindar apoyo económico a sus familiares en Venezuela. Estos migran solos o en compañía de amigos en busca de mejores oportunidades personales en otro país de la región, y su partida no surge de una deliberación estratégica colectiva para hacer frente a la crisis, ni de un consenso familiar. Aunque no cortan necesariamente los lazos con sus familias, no asumen ninguna responsabilidad de proporcionar apoyo material o cuidado a distancia a sus padres, hermanos o hijos. Por lo tanto, tienen más libertad para viajar solos o con amigos, aprovechar la migración previa de algún conocido y encontrar empleo, e incluso recibir alojamiento.

La mayoría de estos individuos tienen entre 18 y 25 años, no han completado la educación secundaria (o han abandonado sus estudios superiores) y carecen de formación profesional formal. Deciden partir, a veces de manera improvisada, para atravesar el espacio entre Venezuela y Perú, donde pueden pasar por diferentes etapas y ocupar distintos trabajos como obreros, meseros o vigilantes, entre otros, gracias a la información que circula en su red personal. La decisión de quedarse un tiempo en Colombia o, a veces, en Ecuador, depende de las oportunidades que surgen, de los contactos que establecen durante el viaje o de los compañeros que emigraron anteriormente y que les informan sobre las opciones laborales en una determinada localidad de este espacio de movilidad regional. Aunque la mayoría son solteros, algunos jóvenes se van también por motivos amorosos, con la intención de reunirse con su pareja, ya sea masculina o femenina, quien migró previamente.

Por otro lado, la noción de familia transnacional no se aplica tampoco en las situaciones en que las migraciones involucran toda la unidad doméstica sin ningún tipo de apoyo a otros familiares que se quedan en Venezuela. En lugar de dispersarse, las personas migran con los miembros de su hogar de origen y, ocasionalmente, con otros de su red de parentesco. Estas migraciones no reflejan ninguna intención de regresar a Venezuela debido a las difíciles condiciones de vida y a la imposibilidad de cambiar el orden político.

Por la situación en Venezuela, mi mamá cayó en depresión, mi papá se la pasaba llorando todos los días, mi hermano casi no quería ir al colegio porque somos una familia bien unida, somos apegados unos con otros, nunca nos hemos separado. (Romina, 23 años, comunicación personal 03/02/2020)

En estos casos, la decisión de migrar se toma de manera colectiva entre todos los miembros de la familia quienes viajaron juntos hasta llegar a Perú. Los migrantes que experimentan este tipo de situación generalmente rompen los lazos afectivos y materiales con otros familiares en Venezuela.

5. Conclusiones

En un contexto de crisis como el que atraviesa Venezuela desde mediados de la década de 2010, la migración internacional emerge como la estrategia más viable para mitigar los efectos de la inseguridad alimentaria en las familias de distintos estratos sociales. En muchos de los casos estudiados, el apoyo material de parte de los migrantes a través del envío de remesas y la comunicación constante con los familiares no migrantes reflejan una preocupación por el bienestar común y un sentido de *hacer familia* más allá de las fronteras nacionales (Bryceson y Vuorela, 2002). Estas relaciones domésticas, caracterizadas por prácticas de cuidado y solidaridad a distancia (Merla, 2014), configuran sistemas familiares transnacionales.

La investigación identificó diversas formas de organización de este tipo de familia, que van desde aquellas centradas en la urgencia de generar ingresos y ayudar a la familia para sobrevivir en el corto plazo, hasta aquellas enfocadas en proyectos a más largo plazo que incluyen la reunificación familiar y eventualmente una migración posterior hacia otro país de la región, de Europa o Estados Unidos. Estas dos configuraciones principales contribuyen a entender mejor el concepto de familia transnacional y muestran cómo una misma crisis nacional puede generar efectos diferenciados a nivel familiar. Además, evidencian la naturaleza cambiante, adaptable y no estática de lo transnacional; las oportunidades individuales, los arreglos familiares y diversos eventos personales o colectivos conducen a cambios continuos en la organización de la familia y en la distribución espacial entre migrantes y no migrantes. Este aspecto coincide con análisis previos sobre las familias transnacionales en otros contextos de estudio (Herrera, 2013).

Por otro lado, la investigación ha registrado un número significativo de hogares monoparentales en el país de origen, como consecuencia de abandonos paternos hacia la pareja y los hijos. Las migraciones de mujeres que madres solteras salieron en busca de una forma de supervivencia para sus hijos y padres mayores evidencian la existencia de formas de maternidad transnacional, tal como se ha enfatizado en la literatura (Cavagnoud y Bruslé, 2013; Hondagneu-Sotelo y Avila, 1997b). En algunos casos, son también los migrantes hombres que experimentan la paternidad transnacional. Tanto para mujeres como para hombres, estas trayectorias migratorias conllevan numerosas situaciones de sacrificio material y sufrimiento emocional debido a la incertidumbre de la movilidad y a la separación con sus hijos que quedaron en Venezuela. Estos hallazgos coinciden con análisis previos (Bryceson, 2019). Aquellas y aquellos que experimentan la maternidad y paternidad transnacional a menudo enfrentan sentimientos de malestar, al mismo tiempo que suelen sentirse presionados para enviar remesas y proporcionar apoyo económico a sus familiares en el país de origen. A pesar de mantener una comunicación constante con ellos, hacen frente a sentimientos de soledad y aislamiento, así como ansiedad por su bienestar y el de su familia en el país de origen, donde las condiciones de vida tienden a no mejorar.

Tanto la maternidad como la paternidad transnacional son fenómenos que reflejan las complejidades y los desafíos de la migración internacional en situaciones de crisis. En futuras investigaciones que involucren a familiares venezolanos tanto migrantes como no migrantes, sería valioso examinar de manera más específica la cuestión del género y observar en qué medida estas migraciones y la formación de sistemas familiares transnacionales tienden a “aplanar” las diferencias de género y las asimetrías de poder en la toma de decisiones domésticas.

Por último, las biografías de los migrantes resaltan una estrecha interrelación entre sus trayectorias migratorias y laborales, así como entre sus redes migratorias y de parentesco. Los resul-

tados obtenidos respaldan la teoría de la causalidad acumulativa de las migraciones de Massey (1990) y subrayan el papel fundamental de los sistemas familiares transnacionales en la intensificación de los flujos migratorios de Venezuela a Perú entre 2017 y 2020. De hecho, los *primo* migrantes organizan una red transnacional de apoyo material e intercambio de información que facilita a los migrantes posteriores superar los obstáculos de la migración y hacer que cruzar las fronteras sea menos difícil. En este contexto, la familia transnacional, considerada en un sentido amplio que incluye la red de parentesco del migrante *ego*, actúa como un factor de aceleración de las migraciones entre ambos países, proporcionando apoyo, información y recursos que permiten a los migrantes enfrentar los desafíos de la migración y establecerse en el país de destino. Estas redes se expanden en el espacio regional de movilidad, y las estrategias familiares generan una causalidad circular que alimenta las dinámicas migratorias entre Venezuela y Perú. La teoría de la causalidad acumulativa de las migraciones y el concepto de familia transnacional se articulan entonces estrechamente al destacar el papel activo de las redes familiares en el impulso y la intensificación de los flujos migratorios. La noción de familia transnacional amplía el enfoque más allá de las unidades familiares nucleares, reconociendo la importancia de las redes de parentesco extendidas en la configuración de los movimientos migratorios y en la creación de una causalidad circular entre ambos países. A partir del caso de estudio que representan las migraciones venezolanas en un contexto de crisis humanitaria, estas perspectivas teóricas ofrecen una comprensión completa y analíticamente enriquecida de la importancia de las relaciones y arreglos familiares transnacionales en la movilidad humana actual a nivel global.

Agradecimientos

La investigación fue realizada en el marco del proyecto Trayectorias migrantes: Un acercamiento a los factores que estructuran los proyectos y estrategias migratorias de personas jóvenes venezolanas en Perú, financiado por la Dirección de Gestión de la Investigación (DGI) de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP).

Referencias

- Acuña-Choque, K., Bazan-Joaquin, B., Malvaceda-Espinoza, E. L. y Monroy-Velasco, I. R. (2023). Social Representations About Migration Among Venezuelan Immigrants Residing in Metropolitan Lima, Peru. *Migraciones Internacionales*, 14. <https://doi.org/10.33679/rmi.v1i1.2568>
- Al Nijjar Salloum, S. (2022). The Redesign of Immigration Policy for the Venezuelan Inflows in South American Countries. *Migraciones*, (55). <https://doi.org/10.14422/mig.2022.008>
- Angulo-Giraldo, M., Guanipa-Ramírez, L. y Albites-Sanabria, J. (2021). Media, emotional impact and health recommendations on venezuelan migrant women during the covid-19. *Estudios Fronterizos*, 22. <https://doi.org/10.21670/ref.2112075>
- Ariza, M. (2002). Migración, familia y transnacionalidad en el contexto de globalización: Algunos puntos de reflexión. *Revista Mexicana de Sociología*, 64(4), 53-84. <https://doi.org/10.2307/3541596>

- Baeninger, R., Demétrio, N. B. y Domeniconi, J. de O. S. (2021). Migrações dirigidas: Estado e migrações venezuelanas no Brasil. *Revista Latinoamericana de Población*, 16(30), 65-93. <https://doi.org/10.31406/relap2022.v16.e202113>
- Baldassar, L., Baldock, C. V. y Wilding, R. (2007). *Families caring across borders: Migration, ageing and transnational caregiving*. Palgrave Macmillan. <https://doi.org/10.1057/9780230626263>
- Barbieri, N. G., Ramírez Gallegos, J., Ospina Grajales, M. del P., Cardoso Campos, B. P. y Polo Alvis, S. (2020). Respuestas de los países del Pacífico Suramericano ante la migración venezolana: Estudio comparado de políticas migratorias en Colombia, Ecuador y Perú. *Diálogo andino*, (63), 219-233. <https://doi.org/10.4067/S0719-26812020000300219>
- Blouin, C. (2021). Complejidades y contradicciones de la política migratoria hacia la migración venezolana en el Perú. *Colombia Internacional*, (106), 141-164. <https://doi.org/10.7440/colombiaint106.2021.06>
- Bryceson, D. (2019). Transnational families negotiating migration and care life cycles across nation-state borders. *Journal of Ethnic and Migration Studies*, 45(16), 3042-3064. <https://doi.org/10.1080/1369183X.2018.1547017>
- Bryceson, D. y Vuorela, U. (2002). *The Transnational Family: New European Frontiers and Global Networks*. Berg.
- Cañizález, A. y Jiménez, I. (2023). Venezuelans in Peru: A Restrained Citizenship? *Contratexto*, 40, 55-73. <https://doi.org/10.26439/contratexto2023.n40.6445>
- Carroll, H., Luzes, M., Freier, L. F. y Bird, M. D. (2020). The migration journey and mental health: Evidence from Venezuelan forced migration. *Population Health*, 10. <https://doi.org/10.1016/j.ssmph.2020.100551>
- Castillo Crasto, T. y Reguant Álvarez, M. (2017). Percepciones sobre la migración venezolana: Causas, España como destino, expectativas de retorno. *Migraciones*, (41), 133-163. <https://doi.org/10.14422/mig.i41.y2017.006>
- Castro Padrón, M. y Freier, L. F. (2021). Invisible or ignored? COVID-19 and Venezuelan asylum seekers in Peru. *Revista CIDOB d'Afers Internacionals*, 129, 31-55. <https://doi.org/10.24241/rci.2021.129.3.31>
- Cavagnoud, R. (2021). Género, cuidados y responsabilidades familiares en las trayectorias migratorias de los jóvenes venezolanos. En E. Salmón (ed.), *Trayectorias migrantes: La juventud venezolana en el Perú* (pp. 173-207). <https://doi.org/10.18800/978-612-317-718-8.004>
- Cavagnoud, R. (2024). Different trajectories from a common crisis. Survival migrations and resilience of venezuelan adolescents to Peru. *Childhood*, 31(1), 67-85. <https://doi.org/10.1177/09075682231212036>
- Cavagnoud, R., Baillet, J. y Zavala, M. E. (2019). Vers un usage renouvelé de la fiche Ageven dans l'analyse qualitative des biographies. *Cahiers Québécois de Démographie*, 48, 27-51. <https://doi.org/10.7202/1073339ar>

- Cavagnoud, R. y Bruslé, T. (2013). Le matricentrage comme stratégie de protection des enfants. Le cas des migrations internationales de femmes boliviennes. *Autrepart*, (66), 115-132. <https://doi.org/10.3917/autr.066.0115>
- Domínguez Chenguayen, F. J., Conchacalle Cáceres, D. I. y Malca Belén, M. A. (2021). Metáforas, representación discursiva y migración venezolana en el Perú: Hacia un análisis crítico-cognitivo del discurso de la prensa escrita peruana. *Lengua y Migración*, 13(2), 53-71. <https://doi.org/10.37536/LYM.13.2.2021.1553>
- Espinoza, M. D. C., Gavidia-Payne, S. y Okumura, A. (2021). Understanding emotion regulation in Venezuelan immigrants to Peru and Peruvian internal migrants: A comparative study. *Journal of Ethnic and Migration Studies*. <https://doi.org/10.1080/1369183X.2021.2011177>
- Figueroa-Quíñones, J., Cjuno, J., Ipanaqué-Neyra, J., Ipanaqué-Zapata, M. y Taype-Rondan, Á. (2019). Calidad de vida de migrantes venezolanos en dos ciudades del norte del Perú. *Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Pública*, 36(3), 383-391. <https://doi.org/10.17843/rpmesp.2019.363.4517>
- Freier, L. F. y Pérez, L. M. (2021). Nationality-Based Criminalisation of South-South Migration: The Experience of Venezuelan Forced Migrants in Peru. *European Journal on Criminal Policy and Research*, 27(1), 113-133. <https://doi.org/10.1007/s10610-020-09475-y>
- Gañán, R. P. y Molina, A. N. (2017). Migration's grandmothers: Caregiving, reciprocity, and power relations within the transnational family. *Migraciones*, (41), 55-77. <https://doi.org/10.14422/mig.i41.y2017.003>
- Gandini, L., Prieto, V. y Lozano-Ascencio, F. (2020). New mobilities in Latin America: Venezuelan migration in crisis contexts and the regional responses. *Cuadernos Geográficos*, 59(3), 102-120. <https://doi.org/10.30827/cuadgeo.v59i3.9294>
- García, J., Correa, G. y Rousset, G. (2019). Trends in infant mortality in Venezuela between 1985 and 2016: A systematic analysis of demographic data. *The Lancet Global Health*, 7, 331-336. [https://doi.org/10.1016/S2214-109X\(18\)30479-0](https://doi.org/10.1016/S2214-109X(18)30479-0)
- González Torralbo, H. (2013). Los cuidados en el centro de la migración. La organización social de los cuidados transnacionales desde un enfoque de género. *Migraciones*, (33), 127-153. <https://revistas.comillas.edu/index.php/revistamigraciones/article/view/1024>
- Groeger, A., León-Ciliotta, G. y Stillman, S. (2024). Immigration, labor markets and discrimination: Evidence from the Venezuelan Exodus in Perú. *World Development*, 174. <https://doi.org/10.1016/j.worlddev.2023.106437>
- Hawkins Rada, C. (2022). Forced migration and reproductive rights: Pregnant women fleeing venezuela. *ACDI Anuario Colombiano de Derecho Internacional*, 15. <https://doi.org/10.12804/revistas.urosario.edu.co/acdi/a.9188>
- Hernández-Vásquez, A., Vargas-Fernández, R., Rojas-Roque, C. y Bendezu-Quispe, G. (2019). Factores asociados a la no utilización de servicios de salud en inmigrantes venezolanos en Perú. *Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Publica*, 36(4), 583-591. <https://doi.org/10.17843/rpmesp.2019.360.4654>

- Herrera, G. (2013). Gender and international migration: Contributions and cross-fertilizations. *Annual Review of Sociology*, 39, 471-489. <https://doi.org/10.1146/annurev-soc-071811-145446>
- Hondagneu-Sotelo, P. y Avila, E. (1997a). I'm here, but i'm there: The meanings of latina transnational motherhood. *Gender and Society*, 11(5), 548-571. <https://doi.org/10.1177/089124397011005003>
- INEI. (2019). *Condiciones de vida de la población venezolana que reside en el Perú. Resultados de la Encuesta dirigida a la población venezolana que reside en el país. ENPOVE 2018*. (INEI). Instituto Nacional de Estadística e Informática.
- INEI. (2023). *Condiciones de vida de la población venezolana que reside en el Perú. Resultados de la Encuesta dirigida a la población venezolana que reside en el país. ENPOVE 2022*. (INEI). Instituto Nacional de Estadística e Informática.
- Irons, R. (2022). 'Aquí viene una Veneca más': Venezuelan migrants and 'the sexual question' in Peru. *Anthropology and Medicine*, 29(3), 323-337. <https://doi.org/10.1080/13648470.2022.2046700>
- John, M. (2019). Venezuelan economic crisis: Crossing Latin American and Caribbean borders. *Migration and Development*, 8(3), 437-447. <https://doi.org/10.1080/21632324.2018.1502003>
- Le Gall, J. (2005). Familles transnationales: Bilan des recherches et nouvelles perspectives. *Diversité Urbaine*, 5(1), 29-42. <https://doi.org/10.7202/010878ar>
- Márquez-Lamedá, R. D. (2022). Predisposing and enabling factors associated with Venezuelan migrant and refugee women's access to sexual and reproductive health care services and contraceptive usage in Peru. *Journal of Migration and Health*, 5. <https://doi.org/10.1016/j.jmh.2022.100107>
- Massey, D. S. (1990). Social structure, household strategies, and the cumulative causation of migration. *Population Index*, 56(1), 3-26. <https://doi.org/10.2307/3644186>
- Mazuera-Arias, R., Albornoz-Arias, N., Cuberos, M. -A., Vivas-García, M. y Morffe Peraza, M. Á. (2020). Sociodemographic Profiles and the Causes of Regular Venezuelan Emigration. *International Migration*, 58(5), 164-182. <https://doi.org/10.1111/imig.12693>
- Merla, L. (2014). La circulación de cuidados en las familias transnacionales/The circulation of care in transnational families. *Revista CIDOB d'afers Internacionals*, 85-104.
- Napan, K. (2023). Peru as a destination: Perceptions on the return and the permanence of venezuelan immigrants. *Lengua y Sociedad*, 22(1), 609-642. <https://doi.org/10.15381/lengsoc.v22i1.23302>
- Obinna, D. N. (2023). Violence Across Borders: Venezuelan Women and the Continuum of Violence in Migration and Settlement. *Feminist Criminology*, 19(2), 107-129. <https://doi.org/10.1177/15570851231216391>
- Okumura, Á., Espinoza, M. del C., Boudesseul, J. y Heimark, K. (2022). Venezuelan Forced Migration to Peru During Sociopolitical Crisis: An Analysis of Perceived Social Support

- and Emotion Regulation Strategies. *Journal of International Migration and Integration*, 23(3), 1277-1310. <https://doi.org/10.1007/s12134-021-00889-z>
- Parella, S. (2007). Los vínculos afectivos y de cuidado en las familias transnacionales. Migrantes ecuatorianos y peruanos en España. *Migraciones Internacionales*, 4(2), 151-188. <https://ddd.uab.cat/record/213332>
- Parella, S. (2012). Transnational family and the redefinition of gender roles: The case of Bolivian migrants in Spain. *Papers*, 97(3), 661-684. <https://www.scopus.com/inward/record.uri?eid=2-s2.0-85015904422&partnerID=40&md5=66ca4c07133275a135a6b72347c5b915>
- Pérez, L. M. y Freier, L. F. (2022a). My Brother the “Other”: Use of Satire and Boundary-Making by Venezuelan Migrants in Peru. *Social Inclusion*, 10(1), 72-83. <https://doi.org/10.17645/si.v10i1.4816>
- Pérez, L. M. y Freier, L. F. (2022b). Of prostitutes and thieves: The hyper-sexualization and criminalisation of Venezuelan migrant women in Peru. *Journal of Ethnic and Migration Studies*, 49(3), 715-733. <https://doi.org/10.1080/1369183X.2022.2047907>
- Pérez, L. M. y Ugarte, D. (2021). Venezuelan Women in Peru: At the Borders of Nationality, Gender, and Survival Migration. *Journal of International Migration and Integration*. <https://doi.org/10.1007/s12134-021-00805-5>
- Perez-Brumer, A., Hill, D., Andrade-Romo, Z., Solari, K., Adams, E., Logie, C. y Silva-Santesteban, A. (2021). Vaccines for all? A rapid scoping review of COVID-19 vaccine access for Venezuelan migrants in Latin America. *Journal of Migration and Health*, 4. <https://doi.org/10.1016/j.jmh.2021.100072>
- Posso, A., Bodanac, N. y Palermo, F. (2022). The impact of economic hardships on the intent to migrate: Micro-level evidence from Venezuela. *World Economy*, 46(3). <https://doi.org/10.1111/twec.13322>
- Razy, É. y Baby-Collin, V. (2011). La famille transnationale dans tous ses états. *Autrepart*, 1-2(57-58), 7-22. <https://doi.org/10.3917/autr.057.0007>
- Rocha, A., Silva, C. y Perobelli, F. (2022). The New Economic Geography and labour emigration: Analysing Venezuela’s hyperinflation episode. *Journal of International Development*, 34(1), 175-202. <https://doi.org/10.1002/jid.3587>
- Sacristán-Rodríguez, C. P. y Llenez Anaya, H. F. (2022). Venezuelan Migration to Colombia and Peru. An Analysis from the MERCOSUR Regional Migration Governance Framework. *Migraciones*, (54). <https://doi.org/10.14422/mig.i54y2022.003>
- Wallace, W. C. y Mortley, N. K. (2021). (De)constructing our migrant neighbours: Regional and international impacts of the Venezuelan crisis in the Caribbean. *Migration and Development*, 10(2), 173-180. <https://doi.org/10.1080/21632324.2020.1809276>
- Zambrano-Barragán, P., Ramírez Hernández, S., Freier, L. F., Luzes, M., Sobczyk, R., Rodríguez, A. y Beach, C. (2021). The impact of COVID-19 on Venezuelan migrants’ access to health: A qualitative study in Colombian and Peruvian cities. *Journal of Migration and Health*, 3. <https://doi.org/10.1016/j.jmh.2020.100029>